

Título del proyecto

Mediación estatal y problemas epistemológicos del saber político

Director: Vera Waksman

Equipo: Sebastián Abad, Esteban Amador, Marcelo Antonelli, Rodrigo Páez Canosa,

Ezequiel Pinacchio, Federico Vicum

Resumen del proyecto

El proyecto de investigación que proponemos para el próximo bienio, "Mediación estatal y problemas epistemológicos del saber político", constituye un paso más en la problemática que este equipo viene explorando desde los proyectos anteriores. El momento inicial estuvo dedicado al problema de la persistencia del vocabulario religioso en los textos de Rousseau, Nietzsche y Voegelin. El concepto de *secularización* fue el primer objeto de estudio en este plan de trabajo y permitió la discusión acerca de la herencia teológica en los conceptos políticos modernos. Se hizo entonces manifiesta la particular tensión, respecto de este problema, entre lo que puede llamarse la sustancia y la función de los conceptos religiosos, entre una configuración objetiva de la religiosidad y una expresión puramente subjetiva de la misma.

En continuidad con este planteo, el segundo momento se consagró a una noción específica, la noción de "Iglesia" entendida como comunidad, reunión, asamblea o pueblo, para indagar la relevancia de lo eclesial en la discusión filosófico-política moderna acerca del Estado. Y luego de analizar el lugar de esta noción en De Maistre, Schmitt y Voegelin, el presente proyecto aspira a indagar en estos mismos autores, ya no el rol de un concepto en particular, por relevante que sea, sino el problema epistemológico del saber sobre el Estado. Si entendemos la filosofía política, o al menos la tradición de la que formamos parte, como la articulación de un saber filosófico acerca del Estado, podemos preguntarnos cuál es la fuente de la que se nutre ese saber.

Cuando hablamos del saber político, cuya máxima expresión y su saber más elevado es la mediación y su correlato, el Estado, nos referimos al estatuto de ese saber y sus fuentes. Dentro de la constelación de los problemas epistemológicos, el problema que nos interesa indagar es el siguiente: El saber acerca del Estado ¿es un saber polémico ligado a situaciones o circunstancias puntuales? ¿O se trata de un saber doctrinario o teórico, sin perjuicio de que la fuente de la doctrina o la teoría sea la razón o la revelación? Después del vocabulario religioso y de la noción de Iglesia, este proyecto indaga acerca de esta aparente disyuntiva, que habrá que ver si es tal, y la pone a



prueba en los escritos de De Maistre, Schmitt y Voegelin, autores que se ocupan del saber político en conversación con otros saberes.

Palabras clave: Mediación institucional - Estado - Conceptos políticos - Metafísica